

EL ISLEÑO

TELÉFONO NÚM. 20

PERIODICO DE INTERESES MATERIALES

APARTADO NUM. 8

Año XXXVI

Palma de Mallorca lunes 24 de Octubre de 1892

Núm. 11711

CORONAS

DE PORCELANA

ADORNOS fabricación especial para nuestra casa
VDA. É HIJOS DE GELABERT.

El Prat de San Jordi

IX

Cuando ya llegaba casi á su término la limpia y arreglo de los principales canales de desagüe que con tanto acierto y energía, y no menos general aplauso, ordenó el Excmo. Sr. Alcalde Marqués de la Bastida; cuando aquellos infelices y azotados moradores comenzaban á descubrir algún claro en su cerrado horizonte y les sonreía la esperanza de una mejoría de salud en el próximo verano, nos ha sorprendido la orden de suspensión de los trabajos que venía practicando en los referidos canales una brigada, puesta de oficio por el Municipio, á costa de los propietarios desobedientes y morosos, así como de aquellos que quisieron tan solo aparentar obediencia, y en realidad nada de provecho hicieron, como no fuera (y aun mal entendido) para su propio bolsillo.

Y tanto más nos sorprende la orden de suspensión de que se trata por emanar del Alcalde accidental Sr. Aguiló, Profesor en la Ciencia de curar, y que, mejor que nadie, debe de ver las funestas y horribles consecuencias que consigo trae el abandono de tales trabajos.

Aunque con carácter de provisionales y pendientes de alguna ligera rectificación en la primavera próxima, habiase de dar por resultado evitar la detención y encharcamiento de las aguas en aquellos terrenos, dándolas pronta salida al mar.

Creeríamos hacer una ofensa al señor Aguiló entrando en consideraciones acerca de la asquerosa putrefacción y pestilencia que se reproduciría, ora en las inmediaciones de Son Mosson y Coll d' en Rebassa, ora en toda la demas comarca de San Jorge. No insistiremos pues en ello.

Mas, si dirigiremos al Sr. Alcalde accidental una súplica en nombre de la salud pública y en nombre de la desgracia para que sin demora vuelva sobre el acuerdo de suspensión y ordene la prosecución de los trabajos, de oficio, que á costa de los propietarios venían ejecutándose, siquiera sea para despejar y dejar las principales arterias del desagüe libres de tierra y de estorbos.

Comprenderá el Sr. Aguiló que aquellos propietarios que fueron dóciles y sumisos á los mandatos de la Alcaldía no han de ver con buenos ojos que los rebeldes y morosos que les despreciaron se den ahora lustre de victoria y hagan burla de quienes obedecieron y de la Autoridad que mandó, aunque lo hagan con ribetes de santa humildad ó hipocresía. ¿No se prestaría esto á que se hicieran á la autoridad municipal los mas justos y durísimos cargos?

No ha de llegar este caso, pues obrando en la Alcaldía dictámenes del inteligente Sr. Arquitecto Municipal y del Ingeniero D. José Barceló, así como las opiniones de diferentes comisiones de Sanidad que visitaron los canales á que aludimos y por su deplorable estado de abandono los consideraron principal causa de los males que lamentamos, no nos cabe la menor duda de que acordará con urgencia el Sr. Aguiló la prosecución de los trabajos de oficio en la forma que venían practicándose á fin de que en breve plazo queden en algo mejoradas las obras de desagüe que tantísimo dejan que desear.

Nos permitiremos, una vez mas, llamar la atención sobre varios puntos que han quedado en estado defectuoso.

En el canal de Son Mosson se ha efectuado la limpia de parte del mismo por la brigada de oficio, pero á continuación el propietario de la famosa viña, Sebastián Rubi, está abriendo un nuevo cauce con mucha menos profundidad que la necesaria y en cuyas obras trabaja un solo hombre. Si no se le obliga, suponemos que el día del juicio final por la tarde habrá terminado.—Sebastián Franch, dueño de las milagrosas higueras de nacimiento espontáneo, ha quitado la mayor parte de estas y deja para muestra las de los extremos para que sazonen sus frutos. Siguen á continuación en el mismo canal, pero dentro del predio Son Suñer trabajos ejecutados de oficio á costa del propietario, que están sin completar.

En el canal principal, llamado vulgarmente de Son Ferrer, ha trabajado igualmente la brigada de oficio; pero por falta de tiempo ó de brazos resta todavía una buena parte que arreglar en los predios Son Oliver del Sr. Ribas de Pina en el cual subsiste el insignificante puente que ya se conoce, establecimientos del mismo predio y algunos de La Aranjassa y en el de Son Suñer del Sr. Marqués de Campo franco. Como saben nuestros lectores sobre este canal, y en la carretera de Lluchmayor, construyó el ramo de Obras públicas un hermoso puente por considerar insuficientes las tres tajeas que habia.

Según tenemos entendido van á principiarse en breve las obras para otro puente sobre el mismo canal y en el punto de su origen en la carretera de Manacor.

¿Qué sucederá en las avenidas del torrente al llegar las aguas á los pequeños ojos del puente del camino vecinal de San Jorge?

Los vecinos inmediatos contestarán en su día, si les deja con vida la segura inundación.

En el canal de San Juan ha trabajado igualmente la brigada de oficio á costas del propietario, pero apremiando el tiempo y por temor á las lluvias propias de la estación sin duda algunaseha encontrado motivo para procurar adelantar mucho en longitud, si bien en bastantes sitios se ha dado provisionalmente angosta salida á las aguas y urge se ponga en condiciones para que no se desmoronen los bordes laterales y hasta la misma tierra que se ha sacado del fondo, haciéndose inútiles todos los trabajos practicados bajo la inteligente dirección del Sr. Chápoli, si bien á reserva de rectificaciones en la primavera inmediata y colocación entonces de los correspondientes tantos de nivel.

Y terminaremos volviendo á recordar principalmente á los propietarios de Son San Juan, Son Mir, Son Oliver y Son Suñer, la prohibición consignada su escritura pública de 12 de Marzo de 1878 ante el Notario D. Gaspar Sancho, por la cual se priva á los dueños colindantes de apacentar ganados en las canales, echar en ellos yerbas, tierra ni cosa alguna que pueda perjudicarlos ó obstruirlos.

Porque es muy triste ver como las ovejas de Son Oliver y las yeguas y las mulas de Son San Juan pastan en los canales, y desmoronan los taludes que acaban de reponerse hace dos meses.

El Centenario

La Reina en Andalucía

Visita á la Fábrica de Tabacos

En honor de la verdad hay que reconocer que entre las ovaciones de que en Sevilla ha sido objeto la corte, la hecha el martes á la reina por las cigarreras superó á todas por el delirante entusiasmo.

Ellas gestionaron que la regente visitase la Fábrica, y revolviendo Roma en Santiago fueron á ver al gobernador y al jefe de palacio, hasta conseguir que S. M. señalara día.

Desde entonces apresuraron los preparativos con ardor extraordinario.

Los jefes de la Fábrica dejaron á las cigarreras la iniciativa en el adorno de los talleres, y ellas llevaron macetas de sus casas, confeccionaron ramos, acordaron vestirse de fiesta y llevar los mejores mantones de Manila.

A la entrada de cada uno de los talleres colocaron naciços de flores, y con macetas festonearon los pasadizos y cubrieron las columnas de enredaderas de campanillas que colgaban á manera de guirnaldas de brillantes colores.

Los altares que hay en cada taller estaban adornados con verdadero lujo con ricas alfombras y hermosos cojines de seda.

No satisfechas las cigarreras, erigieron nuevo altar, que costearon con cien duros que reunieron por suscripción.

Viva Alfonso XIII

Un industrial vendedor de barajas, establecido en la puerta de la Fábrica tuvo la buena idea de construir lazos de papel amarillo y rojo con esta inscripción: ¡Viva Alfonso XIII!

Esperando á la reina

Las cigarreras compraron todos los lazos á tres céntimos, y los sujetaron á los cabellos con horquillas.

Engalanadas con sus mejores trajes, ocuparon las cigarreras su puesto en los talleres, aguardando silenciosas la regia visita.

Llegada de la regente

A las tres y media de la tarde llegó la reina, acompañada de las duquesas de Bailén y de Sástago.

El administrador y los empleados de la Fábrica esperaban á la regente en el primer descanso de la escalera.

En el segundo descanso se habia preparado á S. M. un obsequio originalísimo y delicado.

Siete hermosas sevillanas, vestidas con trajes alegres, le ofrecieron siete preciosos ramos de flores, diciendo: «En nombre de nuestras compañeras regalamos á V. M. estas flores.»

La reina, sumamente satisfecha, habió á todas las muchachas.

—¿Sois sevillanas?—preguntó.

—Toditas—contestó una de ellas muy vivaracha.

—¿Y de qué barrio?

La muchacha, más animada, contestó con ingenuidad deliciosa.

—Vivo en la calle del Pozo, núm. 3, donde tiene su casa, con permiso de mis papás.

En los talleres

Los talleres ofrecían viva nota de color. Las cigarreras, envueltas en pañoines de colores brillantes y adornada la cabeza con flores, que llevaban con la gracia peculiar de las sevillanas, estaban trabajando por grupos cuando entró la reina.

El primer viva

Entonces todas se pusieron en pie gritando: ¡Viva el rey! ¡Viva la reina!

Enseguida volvieron á sentarse y continuaron trabajando.

La reina las observaba con atención al mismo tiempo que las hacía preguntas relacionadas con su trabajo.

La ovación

En aquel momento cambió por completo el aspecto de los talleres. El respeto mudo de las cigarreras se trocó en delirante entusiasmo. Al propio tiempo que prorrumpían en gritos de júbilo se quitaron las flores y las cintas que llevaban á la cabeza y las arrojaron á los pies de la regente para que las hollase.

En el taller de cajetillas la reina se detuvo ante la cuna de un hermoso niño que dormía.

La regente preguntó qué edad tenía el niño y la contestaron que un año.

—Cuidenlo ustedes mucho. Es monísimo, dijo la reina.

En otro taller vió la reina á una cigarrera que tenia pegados á las sienes dos papeles de cigarros.

—¿La duele la cabeza?—preguntó la regente.

—Sí, señora.

—¡Qué lástima! ¡Trabajar estando enferma!

Al pasar la reina por otro taller gritó una cigarrera: ¡Vivan las madres!

Otra mujer se acercó á la regente para preguntarle por la salud del rey.

Todos los talleres fueron visitados por la reina y en todos se repitieron las ovaciones, que revistieron carácter íntimo y bullicioso.

La despedida

Cuando salió la reina quisieron hacerlo las cigarreras, pero se lo impidió la operación del acostumbrado registro.

Entonces, para despedir á la reina, se situaron en las azoteas, en las ventanas, en una palabra, en todos los huecos del edificio. Y desde los balcones cayó una verdadera lluvia de flores sobre el carruaje real, y cinco mil brazos se agitaron para despedir á la regente, y un coro de voces, sonoras como gorgoros de pájaros, aclamaban á la augusta señora, que no podía ocultar la profunda emoción que sentía.

Nota final

Ninguna cigarrera entregó memoriales á la reina ni formuló petición alguna. La petición que harán la enviarán á la reina por conducto del administrador de la Fábrica.

Las cigarreras piden que se proteja á la Asociación de Socorros Mútuos.

La reina está satisfecha de la visita hecha á la Fábrica. Antes de salir de ella preguntó si las cunas de los niños tienen colchas y sábanas, á fin de enviarlas en caso negativo.

Desde la fábrica se trasladó la Reina á la huerta de Mariana, reuniéndose allí con las infantas, que estaban acompañadas por la condesa de Mirasol.

Por dos calles de árboles se extendían dos mesas, donde se sirvió la comida á mil niños; 500 del Asilo Municipal y 500 del Provincial.

La Diputación costeó la comida.

Los vivas á las infantas atronaban el espacio. Sentáronse las personas Reales, y los niños y las niñas del Hospicio pronunciaron sentidos discursos, dando gracias á S. M. por su visita.

La Reina, conmovida, las besó cariñosamente. Una niña del Asilo le ofreció un bordado.

La comida consistió en una paella con chorizo, jamón y arroz, carne asada y vino.

La Diputación provincial en masa hizo á la Reina los honores correspondientes.

La entrada al jardín fué pública, y Su Majestad muy vitoreada.

Llamó la atención la elegancia de los trajes y la excelente salud de los asilados.

El Congreso Católico en Sevilla

Segunda sesión

A la una de la tarde del miércoles comenzó la sesión segunda del Congreso Católico, asistiendo todos los congresistas.

El señor Arzobispo de Santiago pronunció un magistral discurso exponiendo y desarrollando esta tesis:

«La religión y la política, su órbita y sus relaciones.»

La peroración del docto prelado ha sido atentamente escuchada, elogiándose mucho la galanura de la frase y la profundidad de los conceptos, dirigidos á demostrar la necesidad de atemperar la vida pública á las enseñanzas de la Iglesia.

Hablo después el señor Valldaura, explicando con elocuente acento el tema «Deberes de la aristocracia en las naciones católicas», causando sus palabras excelente impresión en el auditorio.

El respetable y doctísimo catedrático y senador don Manuel Durán y Bas usó luego de la palabra, presentando la tesis: «Necesidad de la acción católica para resolver satisfactoriamente la cuestión social.»

Empezó justificando su intervención en las tareas del Congreso como un acto de obediencia á indicaciones del señor Obispo de Barcelona.

Entrado en el fondo de la tesis, señaló la urgente necesidad de que los católicos aumen sus fuerzas y energías á fin de dar pronta y radical solución á los problemas sociológicos, haciendo sentir sus beneficios é influencia cerca de los desheredados.

Precisó los términos que ofrece la cuestión social, distinta en sus orígenes y caracteres y tendencias de la que un tiempo se llamó cuestión del pauperismo.

Hizo observar las diferencias que hay entre el socialismo científico de Alemania y el anarquismo creciente de Francia. Determinó las fases que en el orden intelectual y en el de los hechos tiene la cuestión sociológica, investigando sus fundamentos y examinándola bajo sus aspectos jurídico, económico y político, deduciendo, por último, la oportunidad y legitimidad de formalizar la unión católica que ha de consistir en llevar á las conciencias y á los actos de fe de los individuos y de los pueblos las sublimes doctrinas de la Iglesia, para que sean norma y fuente de inspiración en todos los momentos de la vida.

Encareció los beneficios que redituará la acción católica en el arreglo de los problemas sociales. Primero: porque expiritalizaría la cuestión sacándola del terreno de las pasiones y colocándola en el terreno de los deberes; y segundo, porque la elevaría grandemente relacionándola con un fin moral y dándola por condición el ejercicio de la justicia, de la caridad, del bien individual y de cuanto concurre á la obra magna de la civilización.

Legitimó la acción católica con argumentación brillantísima y conceptos reflejos de la más pura filosofía cristiana sobre el hombre, la sociedad, el trabajo, el capital, la riqueza, puntualizando elocuentemente los caracteres distintos del socialismo.

Clasificó en cuatro las fuerzas morales que deben presidir los trabajos de perfeccionamiento cristiano de la masa social, la fé, la justicia, el trabajo y la caridad, virtudes que constituyen la mayor bellaza moral de las sociedades, añadiendo que en ellas reside la acción y la paz exterior é interior de los Estados, contribuyendo poderosamente al crecimiento de los esplendores de la civilización.

Enumeró los medios prácticos utilizables para conseguir la unidad de los católicos, citando especialmente la rectificación de las ideas erróneas sobre puntos indicados; las obras para el mejoramiento de las costumbres; la sana educación para el combate por los derechos; el regreso á las virtudes y placeres de la vida hermosa del hogar, de la vida de familia que apenas practicamos; y el general esfuerzo para lograr el mejoramiento de la clase trabajadora facilitándole elementos de crédito y socorro.

Defendió á la Iglesia de la imputación que se la dirige de que persigue como ideal el socialismo cristiano, y terminó con un periodo grandilocuente, diciendo: «La cruz

santa del Gólgota es el eje del mundo moral, y debemos trabajar para conseguirlo, que la saluden las generaciones venideras, como único y feliz símbolo de paz y conciliación, encontrando en su devoción al venerando signo la mejor solución de la cuestión obrera y á todos los problemas sociales. (Nutridos y prolongados aplausos.)

En dicho Congreso Católico se oyeron pensamientos bellísimos y frases notables que son comentadísimas y originarán seguramente vivas polémicas en la prensa.

Cuando el señor Valldaura dijo, hablando de lo que fueron, son y deben ser los aristócratas católicos, que «la nobleza debe abandonar los salones donde vive ociosa para reconquistar en los campos y en los talleres el terreno perdido», resonó en el Congreso una salva extruendosa de aplausos.

El discurso del señor Durán y Bas fué interrumpido por nutridas demostraciones de admiración y cariño, elogiando los doctos la maestría con que examinó la cuestión obrera en sus aspectos ético, jurídico, económico y político.

Fué también aplaudisimo el señor Durán y Bas al afirmar que «si se destinara la mitad de lo que malgastan los ricos al auxilio y protección de los obreros honrados, quedaría resuelto el problema social».

Terminó la sesión con un excelente discurso del catedrático de Valencia don Vicente Calatayud, combatiendo vigorosamente las doctrinas racionalistas, haciendo una brillante apología de la enseñanza católica y recordando que gracia á ella logró la patria grandezas y prosperidades sin igual en el mundo.

Ha sido muy elogiada la brillante oración del señor Durán y Bas, y singularmente las frases aconsejando la unión de aristócratas y capitalistas, y de la ciencia y el trabajo, porque la manera única de ahogar el mal está en el crecimiento y abundancia del bien.

Para la Reina

Hace algún tiempo anunciamos que se traba de ofrecer á la reina regente de España, por iniciativa de los aristócratas franceses marqués de Croizier y vizconde de Poli, con ocasión del cuarto centenario del descubrimiento de América, un artístico album costado por suscripción entre los franceses condecorados con cruces españolas. Hoy sabemos que el trabajo está terminado, y que uno de estos diáserá entregado á S. M.

Las cubiertas del album, ejecutadas admirablemente por M. A. Anger, joyero de Su Santidad León XIII, son de marroquín de Levante, color azul claro, y están adornadas; la superior, con dos medallones preciosos de plata cincelada y repujada, en cera perdida, debidos al cincel de M. Marquet de Vasselat, representando: el de la derecha, el retrato del rey Alfonso XIII, y el de la izquierda, el de la reina regente.

Debajo de cada uno de los retratos de SS. MM. se ven dos escudos, de ejecución delicadísima, pintados en esmalte al fuego: uno es el de España, y otro el de Austria, timbrados ambos con corona real. Rodean los medallones y los escudos elegantes adornos del más puro estilo de la Edad Media, que sostienen los collares de las Ordenes del Toisón de Oro y Carlos III.

Domina este conjunto y lo completa una hermosa corona real de esmalte y pedrería fina, colocada por encima y á corta distancia de los retratos medallones.

En los ángulos de la cubierta se ven, además, flores de lis y otros adornos de plata cincelada, de estilo de la Edad Media, lo mismo que los broches; y en la cubierta inferior se destaca la Cifra M. C., timbrada con corona real.

Todos esos adornos, que ofrecen un golpe de vista perfectamente armónico y agradable, han sido compuestos, agrupados, ejecutados y cincelados por M. A. Anger.

Las hojas del album contienen veintidos miniaturas bellísimas debidas á Mr. Richard Barabandy, sobre papel vitela.

La primera representa una alegoría de la Fe, la Esperanza y la Caridad; la segunda los escudos de armas de España y de Austria, con la corona real; la tercera la dedicación á S. M., y en la orla las ocho órdenes civiles y militares españolas del Toisón de Oro, de Carlos III, de Damas Nobles de María Luisa, de Isabel la Católica, de Beneficencia, de San Fernando, del Mérito Naval y del Mérito Militar; en la cuarta hoja figuran los nombres de los individuos del Comité y un retrato del conde Roselly de Lorgues presidente del mismo; la quinta hoja corresponde á la insigne orden del Toisón de Oro, con los nombres de los caballeros franceses que han suscrito la obra y sucesivamente lo mismo en las demás órdenes, debiendo citarse especialmente el retrato del general Mélinet, decano de la orden de Carlos III en Francia; el de Cristóbal y Colón, una vista del convento de Santa María de la Rábida, y otra vista ideal del acto en que Colón descubrió América.

Los artistas han trabajado seis meses en este precioso album, verdadera obra de arte, cuyo coste ascenderá á unos 20.000 francos.

El vizconde de Poli irá en breve á Madrid, en donde le espera ya el marqués de Croizier.

Los microbios de la tierra

Los admirables trabajos de Pasteur y de sus discípulos, han demostrado que el aire, el agua, los alimentos y hasta nuestro organismo, encierran una multitud de seres infinitamente pequeños, microbios, que representan papeles muy diversos, muchas veces útiles, otras perjudiciales, hasta el punto que la misión actual de la Medicina se concreta casi exclusivamente, á luchar contra esos micro organismos causantes de las enfermedades.

Bajo el punto de vista de la agricultura, no es menos importante la acción de los microbios, que han sido encontrados por millares en las tierras arables donde producen generalmente fenómenos favorables al desarrollo de las plantas.

Un químico alemán, M. Reimers, ha contado varios millones de seres infinitesimales en un centímetro cúbico de tierra; falta mucho todavía para que se conozcan la acción que ejercen; pero al menos conocemos ya las costumbres de algunos de ellos.

Mas antes de llevar más lejos estas observaciones, daremos á conocer un procedimiento muy sencillo debido á M. A. Hebert para hacer constar la presencia cierta de los microbios de la tierra, procedimiento aplicado por Echani y Maquene para el fermento butírico del suelo, que es el mismo que hace que la mantequilla se rancia.

En un gran balón de unos 3 litros de capacidad, se introducen 100 gr. mos de azúcar, 100 de creta en polvo y 100 de tierra de jardín; después se llena la vasija completamente con agua y se le adapta una tapa que la cierre herméticamente y esté taladrada por un agujero que atraviesa un tubo que no debe ir más allá de la tapa en el balón. Se sumerge éste en un baño de maría mantenido por una lámpara á la temperatura de 35 á 40° C. Al cabo de unas 30 horas comienza la fermentación, es decir, comienzan á manifestarse los efectos de los microbios: en el líquido contenido en el balón se presentan burbujas y se agita; algunos días después la efervescencia se calma. Los gases que se desprenden durante ese tiempo están formados de hidrógeno con una pequeña cantidad de ácido carbónico, como puede demostrarse recogiendo en una probeta que contenga un fragmento de potasa cáustica, tapándola con la palma de la mano y agitando la repetidas veces, todo el ácido absorbido por la potasa y aproximando en seguida una llama á la probeta, el gas contenido en ella arde con una llama pálida que demuestra á las claras que es hidrógeno.

Basta examinar con un buen microscopio el líquido que queda en el balón para percibir una gran cantidad de microbios de vibriones filamentosos, muy tenues, que se agitan; éstos constituyen el fermento butírico y entonces el líquido contiene cantidades notables de ácido butírico (el ácido de la mantequilla rancia) y de ácido acético (ácido del vinagre).

Como se ve, la demostración es directa, decisiva, fácil de ejecutar, aun para aquellos que están pocos familiarizados con la química, y en resumen, no deja duda alguna. Todo el mundo sabe que cuando se ponen materias nitrogenadas en contacto con la tierra, sea bajo forma de estiércol, de abono orgánico sólido ó restos vegetales, estos se descomponen, se transforman y se hacen aptos para ser absorbidos por los vegetales, puesto que el nitrógeno se ha convertido en nitrato soluble. Este es el fenómeno de la nitrificación provocado por un microbio que representa el papel de fermento nitrificador.

Ese fermento es más ó menos abundante, según la clase de tierra, que razón por la que una misma cantidad de estiércol, introducida en un suelo calcáreo ó en uno arcilloso, será absorbido con mayor rapidez en el primero que en el segundo; prueba evidente que la tierra calcárea contiene más microbios que la arcillosa y que en aquella éstas funcionan más á sus anchas.

El fermento nitrífico es extramadamente pequeño y se encuentra principalmente en las capas superficiales del suelo; todavía no ha sido aislado, pero fácilmente puede reconocerse que es un ser organizado, por que todo tierra susceptible de nitrificarse pierde esa propiedad cuando se le calienta á la temperatura de 110 grados, á la cual se destruyen todos los micro-organismos. Además, sometiendo la tierra de que se trata á la acción de los vapores de cloroformo se paralizan ó sufren, por decirlo así, la anestesia los formentos y la nitrificación se detiene momentáneamente.

Pero el suelo contiene otros microbios. M. Breal ha demostrado que las raíces de las plantas leguminosas (trébol, alfalfa, etc.) están cubiertas de microbios que poseen la propiedad de asimilar el nitrógeno del aire, y por esta razón es que á esas plantas que enriquecen la tierra en lugar de agotarla, se les llama plantas fertilizantes.

He aquí dos microbios francamente útiles. Por desgracia la tierra puede también contener otros que no están en el mismo caso, y entre ellos el microbio del carbón infeccioso. El carbón, cuya etiología ha sido perfectamente estudiada por Pasteur

y sus colaboradores Rouvy y Chamberland es una de las enfermedades más terribles que puede afectar al ganado y á veces al hombre.

Hoy, según nos enseña M. A. Hebert, gracias á los estudios de los citados sabios, esa afección ha llegado á ser rara y tiende cada vez más á desaparecer.

Sabiéndose desde hace mucho tiempo que el carbón se debía á un microbio particular; pero se ignora cómo podía propagarse. Pasteur ha demostrado que de esa propagación era la causa, por lo menos en parte, la longevidad de los gérmenes, pues si se entierra el cadáver de un animal muerto de carbón en una fosa á uno ó dos metros de profundidad y se le cubre de tierra, en el suelo de los alrededores se encuentran bacterias carboneas, varios años después de haber sepultado el cadáver. Desde luego se comprende que las bestias que se pongan á pastar en esas tierras ó que se alimentan con forrajes que de ellas provengan, pueden contraer la enfermedad. Por eso es que cuando se desconocía la causa de esa plaga, los campesinos supersticiosos designaban esos lugares con el nombre de campos malditos.

Pudiera causar asombro que la tierra, que es un filtro tan poderoso, deje subir los gérmenes á la superficie del suelo. Pasteur ha demostrado que esto se debe á las lombrices de tierra, que son así el vehículo del fermento carbonoso. Y efectivamente; se encuentran bacterias del carbón en los cilindros de tierra muy fina que las lombrices traen á la superficie del suelo y que las lluvias se encargan de desleír. Debe, pues, evitarse con gran cuidado enterar animales muertos del carbón en las tierras destinadas á pastos ó á cosechas forrajeras.

Tal es el papel, no de los microbios en general, sino de algunos microbios de la tierra arable, por cuya razón no debe considerarse despreciable á ser infinitamente pequeño.

Noticias

En Sevilla se cree, según dictámen de los médicos, que el Rey ha contraído la fiebre gástrica en el viaje por mar de Cádiz á Huelva por la mucha humedad que se sentía, y que también habrá contribuido á excitar su temperamento nervioso el formidable cañoneo que ha habido en Huelva y en la Rábida.

Por cartas particulares y periódicos recientemente llegados de Puerto Rico, se sabe ya la verdad de lo ocurrido en aquella antilla española en los primeros días del pasado mes.

Hubo en efecto manifestaciones ruidosas tumultuarias, contra las nuevas tarifas, á las que principalmente se oponían los detallistas de la capital y de otras ciudades.

Primero el cierre de los establecimientos, y después ruidosas procesiones, con banderas nacionales y negras, abundancia de gritos y pedreas, que dieron por resultado la detención, siquiera haya sido por pocas horas, de algunas personas de estos gremios.

La llegada del vapor *Reina María Cristina*, á cuyo bordo se hallaba la persona á quien suponía la opinión popular autor de las tarifas, hizo que se recrudecieran las manifestaciones, y que se llegara á profetizar amenazas contra ese señor, el cual no desembarcó y siguió viaje á la Habana.

La agitación popular fué pasajera y el gobernador de la isla, señor general Lasso, deseoso ante todo de evitar cualquier causa de descontento y después de haber conferenciado con el señor Ubarri, conde de San José de Santurce, presidente del partido español incondicional de Puerto Rico, expidió una disposición suspendiendo hasta 1.º de Enero de 1893 la aplicación de las nuevas tarifas, quedando vigentes las antiguas, con el diez por ciento de aumento hasta la fecha mencionada.

Esta noticia fué recibida en toda la isla con el más ilimitado regocijo y dió lugar á una sucesión de fiestas entusiastas en las cuales le cupo recibir al señor gobernador general y al marqués elocuentísimos testimonios del agradecimiento de aquellos leales habitantes.

«En realidad—escriben de aquella isla, —aunque en un momento llegó á temerse que los desórdenes tomaran carácter grave, no hubo peligro de que las manifestaciones asumiesen la forma y las tendencias especiales que algunos hubieran deseado, porque en toda ocasión predominaba un espíritu genuinamente español y franco.»

El Tribunal Supremo de Guerra y Marina ha confirmado la sentencia condenando á pena de muerte al carabiniere Clemente Alvarez Pinedo, que fué impuesta por un consejo de guerra en Tarragona, á consecuencia de que en Marzo último, hallándose dicho Alvarez prestando servicio en Venta Nueva, término de Tortosa, con su compañero Pedro Rodríguez, tuvieron anas disputas, llegando á las manos y resultando este último con dos heridas graves de las que curó antes de los nueve días.

El infeliz reo, que se halla en la cárcel de San Agustín, de Tarragona, tiene esposa y tres hijos, de cinco años de edad el mayor de ellos.

La Opinión, de dicha capital, excita á las autoridades y al público para que soliciten de S. M. el indulto del desgraciado Alvarez.

Al resolver un recurso de casación en causa sobre supuesto delito de injurias cometido por mediode la imprenta, procedente de la Audiencia de Tudela, el Tribunal Supremo ha declarado que no constituye delito la censura de palabra ó por escrito de todos los actos que se refieran á la gestión ó desempeño de los negocios públicos.

El jueves por la noche fué asesinado en Madrid un joven de oficio estuquista, por un compañero suyo que le debía 50 duros.

Al reclamarle el acreedor el pago de la deuda, surgió una violenta disputa, y en vez de los mil reales recibió una tremenda puñalada que le dejó seco.

Cerca del puerto de Vitoria, capital de la isla de Vancouver (Nueva York) ha sido capturada la goleta chilena *San José*, que durante dos meses ha estado conduciendo chinos á la costa de los Estados Unidos.

En el indicado período ha importado 135 asiáticos en las cercanías de San Francisco de California, desentendiéndose de las leyes que prohíben la inmigración de hijos del Celeste Imperio en el territorio norteamericano.

Han salido de Madrid para la estación de Bobadilla 50 jardineros con sueldo de 15 pesetas diarias y gastos pagados, para la confección del jardín y colocación de plantas exóticas, que han de adornar el emplazamiento régio.

Todavía no es posible señalar la fecha en que ha de celebrarse el consejo de guerra que ha de ver y fallar la causa de los anarquistas presos en la cárcel de Cádiz.

Ordenada la comparecencia de un testigo, cuyo paradero se ignora, para prestar nueva declaración, mientras esta diligencia no se practique, no es posible fijar la fecha de la celebración del consejo.

Leemos en un periódico de Barcelona que en la línea férrea de San Juan de las Abadesas amenaza derrumbarse el puente de hierro colocado sobre el Ter, en el kilómetro 48, habiéndose prohibido transitar por el mismo los trenes de pasajeros.

A la conferencia monetaria internacional que se celebrará en Bruselas el 22 del próximo Noviembre, se han adherido Alemania, Austria, Bélgica, Dinamarca, España, Francia, Grecia, Holanda, Inglaterra, Italia, Portugal, Rumania, Rusia, Servia, Suecia y Noruega y Suiza, además de los Estados Unidos, cuyo gobierno ha hecho las invitaciones.

Han ingresado en la cárcel de Córdoba 15 individuos complicados en los sucesos ocurridos en Carcabuey el 8 de Setiembre, con motivo de haber recogido la indicada fuerza las armas de fuego con que hacían salvas para solemnizar la procesión de la Virgen Patrona, según antigua costumbre.

Los periódicos de Pontevedra dan cuenta de que una partida de malhechores, capitaneaban por el cabeilla famoso en el país, Taboada, robó al propietario del Piloño, en el distrito de Carbia, don Francisco Mato, sobre unas 3.000 pesetas en efectivo.

El robo se verificó rodeando la casa y sorprendiendo á su dueño en ocasión en que entraban un criado y un familiar.

La partida compóñese, al parecer, de unos quince individuos que hace tiempo buscaron como residencia aquel país, y supónese que su principal guarida la tienen en Santiago, y se extienden sus ramificaciones hasta los montes de Antas (Lugo), Golada y Rodiño.

Dicen de Tarragona que no es exacto que el Supremo de Guerra y Marina haya confirmado la sentencia de muerte que impuso el consejo de guerra ordinario al carabiniere Clemente Alvarez.

Abriáse la esperanza de que será modificada la pena, dada la insignificancia del delito, pues se trata de dos heridas leves, curadas á los pocos días, que infringió el carabiniere sentenciado á su compañero Pedro Rodríguez.

El ayuntamiento de dicha capital ha desistido de gestionar el indulto como se proponía, dado que la noticia no se ha confirmado.

Dimos cuenta hace días de haberse visto en la Audiencia de Madrid un pleito curiosísimo.

Dos personas que disputaban en una acreditada joyería sobre el valor de un collar apostaron un almuerzo para todos los presentes. No pudo este verificarse y compróse con el dinero de la apuesta un billete de lotería, que salió premiado con 20.000 pesetas; pero entonces los apostantes se negaron á dar participación del premio á los que iban á ser obsequiados con el almuerzo.

Estos entablaron demanda judicial y la Audiencia ha sentenciado en su favor.

Han sido detenidos en Tortosa cinco hombres procedentes de Gracia, Sans y Hostafranchs, vestidos de obreros, pero bastante derrotados, que iban recorriendo los establecimientos tratando de comprar armas en especial trabucos.

Les fueron ocupados cuatro pistolas de dos cañones y un trabuco, cargados; dos

navajas, dos facas; un puñal y doce paqueta y buena cantidad de mecha.

Todo lo que pudo sacarse de ellos fué que iban á trabajar en las obras del ferrocarril Directo. A pesar del poco sigilo empleado por los detenidos en la adquisición de armas, la poblacion está alarmada.

Se han pedido noticias al Gobernador civil de Barcelona.

Leemos en El Diario del Comercio de Barcelona, del viernes.

Han terminado los festejos del Centenario gracias á Dios! sin que á los pobres que tienen empuñadas ropas en el Monte pío y casas de préstamos se les haya cumplido la promesa de redimirse, aplicando á este objeto las 10.000 pesetas acordadas por la Comisión de festejos, de las 50.000 consignadas á Beneficencia.

Lo que trasladamos á la Comisión investigadora que trata de nombrarse, para que averigüe el por qué del incumplimiento del citado acuerdo, anunciado y aplaudido por la prensa y convertido en una amarga decepción para los pobres, que han podido consolarse, sin embargo, viendo volar por los aires convertidas en humo, 45.000 pesetas gastadas en fuegos artificiales.

En Almería ha fallecido como ya saben nuestros lectores, en la mayor miseria un maestro de escuela. La diputación le debía como es natural muchas mensualidades. El infeliz profesor, después de tanto luchar porque le pagasen los atrasos, murió con la razón perturbada.

Aviso á los municipios.

En Sevilla le han regalado á S. M. la Reina Regente, la corporación municipal un valioso y elegante álbum, que contiene todos los monumentos notables de la capital que más ó menos se relacionan con el descubrimiento de América. A más le han ofrecido una hermosa medalla de oro que en recuerdo del Centenario se ha mandado modelar.

Parece ser que en Ciudad Real, durante la recolección, muchos caballeros aficionados á lo ajeno se han apoderado de no pocas arbores de uvas.

El 2 de Mayo de 1890 cayó un aereolito que pesaba 66 libras en unos terrenos de John Goddard, en el condado de Winnebago (Estados Unidos).

Recogiólo Peter Hoagland; lo trasladó á su casa, y lo vendió por 105 pesos.

Goddard reclamó ante el tribunal de distrito la propiedad del meteoro, puesto que había caído en terrenos de su propiedad, y el tribunal sentenció en su favor, fundado en que la piedra formaba parte del terreno en que cayó, y Hoagland no tenía ningún derecho para sacar de él. Pero el abogado de este último sostenía que las piedras que están sueltas en una tierra, los dueños de éstas no tienen títulos de propiedad sobre aquellas, y pueden considerarse como abandonadas por el propietario.

Llevada la cuestión al Tribunal Supremo, éste ha confirmado la sentencia del distrito, basando su decisión en que el aereolito estaba en la tierra, era prácticamente inamovible y había sido colocado allí por la naturaleza, no estando incluido por tanto en la clase de propiedades que exigen títulos de pertenencia.

La isla de Madera celebró el día 16 de este mes la fiesta del Centenario de Colon. Madera fué la tierra donde Colon se casó.

El gobernador de la isla ha cambiado telegramas muy cordiales con el presidente de los Estados Unidos.

Dicen de Berlín, que para el año 1895 se proyecta celebrar en aquella ciudad una gran exposición industrial. Las suscripciones para el fondo llamado de garantía ascienden hasta la fecha á 500.000 marcos.

Telegrafian de Berlín, que algunas personas serias y que pueden estar bien enteradas, aseguran que la salud del excanciller del Imperio príncipe de Bismarck, dista mucho de ser satisfactoria pues sufre aquél de una complicación de enfermedades tales, como intermitentes, neuralgia y debilidad general. Además de esto, desde el fallecimiento del señor Lothar Bucher, el carácter de Bismarck que era muy alegre, se ha vuelto en extremo sombrío é irascible.

Con objeto de procurarse quietud y alivio pasará el célebre canciller, el próximo en Vazzin, regresando en abril próximo á Friedrichsruhe.

Comunican de Bonanza-Wyoming, que un numeroso grupo de ganaderos y chalanos de se apoderaron hace dos dias, á la fuerza arrancándolos de las manos de la policía al conducirlos á la cárcel de los célebres ladrones de caballos «Jim» y «Dad» y acribillándolos á balazos, los dejaron después en el borde de la carretera con un cartel en el pecho en el que estaban escritas las palabras: «ladrones de caballos».

Una graciosa aventura ha sucedido há poco al príncipe de Bismarck.

Había llegado á Vazzin, y se hallaba visitando las escuelas de aquella villa. Tenia á su alrededor un grupo de personas, de donde de pronto se destacó un viejo profesor de gimnástica, que presentando al excanciller un joven, le dijo:

—Alteza, aquí teneis á mi Caprivi. Quedóse al pronto sorprendido Bismarck, sin comprender el sentido de aquellas palabras, hasta que al fin entendió que el profesor quería decirle que se presentaba á su

sucesor en el cargo de maestro de gimnasia.

De Cuba

Dicen de Matanzas que con motivo de las últimas torrenciales lluvias, se desbordaron los ríos San Andrés y Piedras, inundando las partes bajas de la villa de Alfonso XII y el pueblo de Unión de Reyes.

Afortunadamente, á consecuencia de dicha crecida, no ha habido que lamentar desgracia alguna.

Acaba de llegar á San Juan de Terranova, procedente de Groenlandia, la expedición al mando del teniente Peary, de la armada de los Estados Unidos, y la que había ido á su socorro bajo la dirección del profesor Angelo Heilprin, de Filadelfia.

Los exploradores han recogido muchos datos científicos y valiosas colecciones de la fauna y flora del país, recorriendo una extensa área al Noroeste de Groenlandia que nadie había visitado antes. Consideráse que la expedición ha sido coronada por un éxito completo.

Dícese en Cienfuegos que varios encomenderos de aquella ciudad piensan alterar el valor de la carne.

Al ser conducido desde la Esperanza á Santa Clara, el pardo Manuel Alvarez, reclamado por la jurisdicción de Guerra, trató de escaparse, viéndose la fuerza precisada á hacerle fuego, dándole muerte.

El Gobernador del Banco Español, suspendió de empleo y sueldo al Administrador de la Sucursal de Sagua, mandando instruir el expediente respectivo.

Crónica Local

La maestranza del cañonero Alsedo, con su digno comandante al frente, ha regalado al Ayuntamiento la hermosa farola que lució en la retreta militar y que tan celebrada fué por el público.

Exageradamente modesta es la comunicación del Sr. Mateu, dirigida al Ayuntamiento, que con el mayor gusto copiamos:

Excmo. Sr.

La Maestranza del buque de mi mando, únicos operarios que han intervenido en la construcción alegórica de la farola del Alsedo en la gran retreta del día 11 del actual, que representaba la Carabela Santa Maria, ha solicitado la entrega de la misma á ese Excmo. Ayuntamiento, como recuerdo humilde del esfuerzo de todos ellos en pró de la celebración del cuarto centenario del descubrimiento de América. Al acceder gustosísimo á esta petición, cumplo dejar consignado en nombre de los mismos y en el mio propio, la pobreza material de este recuerdo por la premura del tiempo en que tuvo que realizarse; pero apreciando en lo que vale la intervención levantada que motivó este ofrecimiento, confían todos en que quedarán así borradas las imperfecciones, deficiencias y escaso valor de la modestísima obra en que han intervenido, y que tiene el honor de remitir á esta Exma. corporación municipal de su digna presidencia.

Dios guarde á V. E. muchos años. A bordo Puerto de Palma 21 Octubre de 1892.—Mariano Matheu.

De esperar es que el Ayuntamiento, al agradecer esa fineza conserve, como se merece, la hermosa reproducción de que se trata.

Por teléfono se participó anoche desde la Vileta que había fuego en el predio Son Seba.

Pusieron en movimiento las autoridades y sus agentes; pero á los pocos momentos se participó que el fuego quedaba extinguido y no eran necesarios auxilios.

Salió, no obstante, una pareja de la guardia civil siquiera para enterarse de lo ocurrido, y volvió al poco tiempo manifestando que los peones camineros municipales habían acudido á tiempo de sofocar las llamas.

En el vapor Isleño llegó anteayer el Diputado á Cortes Sr. Conde de San Simón.

Sea bienvenido.

Continúa el conflicto entre el Ayuntamiento y el Cajero especial de 1.ª enseñanza.

Los maestros sin cobrar. Y la Corporación Municipal tendrá que anular los libramientos preparados si no se transije el asunto.

Ayer mañana salió para Ibiza y Alicante el vapor Isleño.

Por la tarde zarparon á las cuatro el Palma y el Cataluña, con rumbo á Barcelona, en competencia.

En cumplimiento de lo que previenen los artículos 45, 55 y 62 de la ley orgánica provincial, la Diputación se reunirá el día dos del próximo mes

de Noviembre, á las doce de la mañana, bajo la presidencia del Sr. Gobernador civil, á fin de proceder á su constitución y celebrar las sesiones correspondientes á este período semestral.

Al tratar de cobrar anteayer la plancha el vapor Isleño, que venia de Barcelona, rompióse una cuerda que sujetaba la grua, y vino abajo aquella sobre el grupo de gente que suele colocarse demasiado cerca, por desgracia, al llegar el correo.

El golpe de la plancha fué terrible y debajo de ella quedaron un hombre y una mujer; pero por fortuna solo recibieron ligeros rasguños sin importancia.

Ayer comenzó en las iglesias parroquiales y algunas filiales, la novena de las Benditas Animas del Purgatorio.

El respeto y la veneración que los palmesanos guardan á sus mayores, queda demostrado en la asistencia á esos cultos, viéndose los templos atestados de fieles que van á orar por los que fueron parientes ó deudos queridos.

El frio se deja sentir de una manera impropia de la estación.

No hay que extrañarlo, pues según dicen los periódicos catalanes, ha nevado en algunas comarcas de la montaña.

De allí nos viene pues ese airecito calado que hiela.

Por la Secretaría de Cámara del Obispado se ha señalado el día 3 de Noviembre á las diez de la mañana para que los señores sacerdotes á quienes terminen sus licencias ministeriales el 21 del actual puedan renovarlas.

El festivo semanario L' Ignorancia se despide de sus lectores y abonados.

A la verdad sentimos perder un tan sedoso compañero, que en forma correcta y humorística, enseñaba y corregía.

Pobre en resultados positivos debió ser para el beneficiado la función que el actor Sr. Yañez organizó y dió en el Teatro principal, el viernes por la noche.

La concurrencia fué tan escasa que apenas bastó el producto de las taquillas para satisfacer los gastos que la función ocasionara.

El Prelado de la Diócesis se ha servido nombrar vicario de Lloseta á don Pablo Albertí y Albertí, y coadjutor de la parroquia de Andraitx á D. Gabriel Monserrat Rosselló.

El paso entarugado que existe entre la plaza del Mercado y calle de la Unión, con motivo de las lluvias ha sufrido crecida tal que forma una convexidad extraordinaria, en la que si no se repara es muy espuesto á tropezar ó caer de bruces.

Urge, pues, la reparación necesaria.

Asegura La Almudaina que se están practicando activamente los trabajos preliminares para la construcción del ferrocarril de Santa Maria á Felanitx, trabajos que se empezaron hace algunas semanas.

Dentro de poco se dará principio á dicha construcción.

Correspondiendo á los deseos expresados por muchos de nuestros clientes, hemos perfeccionado y ofrecemos al público bajo la garantía de nuestro nombre una Emulsión de Aceite de Hígado de Bacalao de clase especial (escogido por los agentes de nuestra casa en las célebres pesqueras de la Noruega) en combinación con los hipofosfitos de Cal, Sosa y Potasa. Preparada con todo esmero por procedimientos científicos, grata al paladar y de fácil digestión, la Emulsión de Lanman y Kemp es insuperable como remedio para toda Enfermedad Pulmonar ó de la Garganta y como Recuperativo en los casos de Convalecencia y Enflaquecimiento.

Exíjanse siempre nuestra firma y Marca Industrial (grabada en Acero, no litografiada) para evitar el engaño.

Lanman y Kemp, Nueva York. Depósito general en España, para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

Sección Oficial

ALCALDIA DE PALMA

El lunes próximo 24 del actual á las 10 de la mañana empezarán las escuelas practicas

el ejercicio con tiro al blanco con piezas de Artillería en la Bateria del Baluarte del Príncipe en dirección á la bahía, continuando el miércoles y viernes de la misma semana é iguales dias y horas de las siguientes hasta terminar el número de disparos asignados, izándose en el espresado Baluarte la bandera Nacional desde las ocho de la mañana hasta el último disparo; debiéndose advertir que en caso que no pudiera tener lugar la instrucción en cualquiera de los dias señalados por efecto del mal tiempo se tendrá en el siguiente á igual hora.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento, y á fin de evitar el peligro de las embarcaciones.

Palma 22 de Octubre de 1892.—El Alcalde accidental, Mariano Aguiló.

Sección Religiosa

SANTO DEL DIA DE MAÑANA

Santos Crispín y Crispiniano mártires.

CULTOS SAGRADOS

Hoy 24.

Continua la novena en sufragio de las benditas Almas del Purgatorio que se celebra desde ayer en las iglesias siguientes, predicando los oradores que á continuación se expresan:

En Santa Eulalia, á las seis y media de la mañana, durante una misa, con meditación, y al anocheer, con sermón que dirá D. Miguel Parera.

En Santa Cruz, á las seis de la mañana, durante una misa, y al anocheer, con sermón por D. Miguel Barceló.

En San Jaime, al anocheer, con sermón por D. Luis Palmer.

En San Miguel, al anocheer, con sermón por D. José Reus.

En San Nicolás, al anocheer, con sermón por D. Lorenzo Moyá.

En San Felipe Neri, al anocheer, con sermón por el P. Miguel Cardell, de la misma Congregación.

En San Francisco, al anocheer, con meditación.

En San Juan, á las siete de la mañana, y al anocheer, con sermón por D. Mateo Garau.

En San Cayetano, al anocheer, con meditación.

En la Consolación (Monjetas), al anocheer, con sermón por D. Guillermo Sala.

En Santa Fé, al anocheer, con sermón por D. Bruno Homar.

Mañana 25.

En Santa Catalina de Sena, empiezan cuarenta horas dedicadas á Ntra. Sra. del Rosario.

Sección Comercial

MERCADOS

Precios corrientes en el Mercado de Inca. Día 23 de Octubre de 1892.

Table with market prices for various goods like Almendrán, Trigo, Candeal, etc.

Observaciones: Concurrencia regular, escasas transacciones, pero buen tiempo.

ULTIMAS COTIZACIONES

FACILITADAS POR LA CASA AGUILÓ

Table with exchange rates and prices for various locations like Palma, Madrid, Barcelona, etc.

—Es tan grande la fecundidad de los seres que viven bajo las aguas del mar que si la mayor parte de los huevos que producen, germinaran, los mares del globo serian insuficientes para tanto pescado.

Para que nuestros lectores puedan formarse una idea de la exactitud de lo que decimos, bastará con que sepan que cada merluza produce al año de 6 á 8 millones de huevos; y aunque en las costas de Terranova se pesquen anualmente de 60 á 70 millones de estos peces, á pesar de esa enorme cantidad, si no fuera por la destrucción de los huevos y de los peces mismos, comidos á millones por otros mayores, los mares, como decimos, serian estrechos para contenerlos.

Otros peces son también muy fecundos. El arenque, que solo pesa seis ó siete onzas, da unos 30 mil huevos al año, y aun calculando una destrucción de huevos y peces, se concluye con que solo un par de arenques, en tres años, podía producir 155 millones de peces.

MOVIMIENTO DEL PUERTO
EMBARCACIONES FONDEADAS

Día 21.—De Certe en 7 días, vapor Palma, de 545 ton., cap. Bartolomé Alzina, con 26 mar. y pipas vacías.
De Cullera en 3 días, land San Antonio, de 50 ton., cap. Bernado Esteve, con 7 mar. y arroz.
Día 22.—De Barcelona en 12 horas, vapor Isleño, de 314 ton., cap. Raimundo Piña, con 23 mar., 13 pas. valiija y efectos.
IDEM DESPACHADAS
Día 21.—Ninguna.
Día 22.—Para Niza, bergantín italiano Monte-Cristo, de 189 ton., cap. D. Danesé, con 7 mar. y vino.
Para Barcelona, vapor Cataluña, de 662 t., c. Guillermo Pujol, con 25 m., pas. y efectos.
Para Certe, vapor Bellver, de 788 ton., cap. Juan Singala, con 29 mar. y efectos.
Para Ibiza y Alicaste, vapor Isleño, de 314 ton., cap. Raimundo Piña, con 22 mar., pas., valiija y efectos.

VIAJE MARITIMO DE PORTO-PI
AYER 23 DE OCTUBRE

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS
Al orto: atmósfera despejada y nubosa por el círculo; horizontes claros; ventolina floja del N. y la mar en calma, blanca y plana.
A las doce: atmósfera con densos nublados por los bajos del 1.º cuadrante y despejada en lo restante; los horizontes están con la atmósfera; brisa galeña del S. y la mar llana y rizada del viento.
A la puesta del sol: atmósfera y horizontes con bruma y arboles, el tiempo presenta mal cariz; viento O. débil y la mar ligeramente rizada del viento.
Entradas: El vapor *Lulio*.
Salidas: Durante la noche anterior el vapor *Bellver*; hoy una polacra *goleta*, una *goleta*, el vapor-correo *Isleño*, y los vapores *Palma* y *Cataluña*.
Esta mañana ha pasado de O. á E. y por el horizonte un vapor mercante de dos palos. Quedan á la vista: en aguas de Cala-Figuera los vapores *Cataluña* y *Palma* que siguen para su destino.

HOY 24
OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS
Al orto: atmósfera despejada y con densos nublados y arboles por el círculo y horizontes; viento nulo y la mar con arrastre del S.E. y blanca.
Entradas: El vapor-correo *Unión*.
Salidas: Ninguna.
Al cerrar esta edición, ha fondeado el vapor noruego *Gambetta* y un pailebot español.

MOVIMIENTO DE VAPORES
Vapores-correos de la Transatlántica
El «Ciudad Condal» salió de la Habana el 18 del actual para Veracruz.
El «Panamá» llegó á New York el 18 procedente de la Habana.
El «Santo Domingo» salió de Manila el 18 para Singapoore.

El «Ciudad de Cádiz» salió de Veracruz el 19 para Cádiz.
El «Montevideo» llegó el 20 á Barcelona procedente de de Cádiz.
Sociedad «La Veloce»
El «Las Palmas» llegó á Santos el 15 y siguió viaje para La Plata.
El «Nord América» salió el 17 de Génova para La Plata y escalas.

Transportes Marítimos
El «Bretagne» salió el 15 de Río Janeiro para Trieste y Marsella.
El «Espagne» pasó por Tarifa el 17, procedente de Río Janeiro y en dirección á Marsella.

Noticias marítimas
El jueves, por la noche regresó al puerto de Barcelona, de su excursión, el cañonero *Pillar*.
—El vapor trasatlántico *Juan Forgas* salió el jueves del puerto de Barcelona para las Antillas.
—Se ha dado orden para que la escuadra española vaya á invernar en el puerto de Mahón, siendo probable que recalce en el puerto de Barcelona.
—El jueves debió salir del dique de la Carraca el vapor *Muley Hassan*, perteneciente al Sultán de Marruecos, después de habersele puesto nuevas las tuberías de las calderas y hacersele en la máquina importantes reformas.

El *Muley Hassan* zarpará de Cádiz para Marruecos en los primeros días de Noviembre próximo.
—Dicen de Cádiz que el casco de la histórica fragata *Navas de Tolosa*, que se fué á pique en los caños del arsenal, ha sido puesto á flote.
—A poca distancia del muelle de Levante de Valencia, naufragó el miércoles una lancha del Cabañal que se dedicaba á la pesca del *bou*.

La citada embarcación iba tripulada por cinco pescadores, que han perecido todos ahogados.
—El miércoles por la tarde, en aguas de la costa de San Sebastián, ocurrió un horroroso naufragio.
Una racha de viento sorprendió, tres leguas mar adentro, á una lancha tripulada por doce marinerros, al mando del célebre patrón Luis Carril, el vencedor constante en las regatas de los años últimos.
De los trece tripulantes nueve perecieron, incluso Carril; los restantes, después de cuatro mortales horas de lucha con las olas, fueron recogidos por una trainera de aquella matrícula.

La desgracia ha producido gran consternación en toda aquella costa.
—En San Sebastián también se ignora el paradero desde el jueves último del vapor *Mamelena*, y se teme que haya ocurrido una desgracia.
—Noticias oficiales aseguran que el número de víctimas en el naufragio del vapor *Bokhara*, se eleva á 120, y que el cargamento del mismo consistió en 200,000 pesos fuertes en especies pertenecientes á la tesorería inglesa,

1,800 balas de seda, 800 toneladas de té y otros efectos.
—Se dice que para director del personal del ministerio de marina es probable sea nombrado el contralmirante D. Pedro Diaz Herrera.

Telegramas
(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Madrid 23 á las 7'25 n.
Han comenzado en Portugal las elecciones de Diputados.
Los republicanos y monárquicos resultan hasta ahora, equilibradas.
Se habla de desórdenes ocurridos en algunas provincias, donde han ocurrido luchas, resu tando muertos y heridos.

Madrid 23 á las 11'10 n.
Progresá el Rey en su convalecencia.
El Sr. Cánovas marchará mañana á Cádiz.
No se sabe nada, fijamente, de la venida de la Corte.
Las maniobras militares se desarrollan con brillantísimos resultados.

LA SEÑORA
Doña Antonia Oleo y Estada
Viuda de Perelló
HA FALLECIDO
(E. P. D.)

Los sobrinos y demás parientes participan á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, y les ruegan se sirvan asistir al funeral que en sufragio del alma de la finada, se celebrará en la Catedral, el martes 25 de los corrientes, á las once de su mañana, en lo que recibirán especial favor.
No se invita particularmente. 859

CAMBIO MALLORQUIN
Habiéndose adjudicado á esta Sociedad el arriendo de la expención y cobranza de las cédulas personales de esta provincia, y teniendo resuelto encargar este servicio á las personas ó colectividades que deseen obtenerlo en alguno ó varios de los municipios que la misma comprende (á excepción de la capital), á tenor de las bases y tipos que se convengan, se anuncia

cuantos pueda interesar que hasta el día 28 del actual á la una de la tarde se admitirán proposiciones por escrito, de conformidad con las condiciones que se hallan de manifiesto en la Secretaría, en cuya oficina se facilitarán, además, cuantos datos y explicaciones se soliciten.
Palma 19 de Octubre de 1892.—Por el Cambio Mallorquin, El Director Gerente.— Jacinto Feliu y Ferrá. 849

SOCIEDAD COOPERATIVA
DEL EJÉRCITO Y DE LA ARMADA
Se convoca á Junta general ordinaria para el día 4 de Noviembre próximo á las once de la mañana en el edificio del Centro Militar. Los señores accionistas podrán examinar la memoria y balances en el local de esta Sociedad.
Palma 17 Octubre de 1892.—P. A. del C. de G.—El Vocal secretario, Francisco García y Orell. 842

FERRO-CARRILES DE MALLORCA
Los días que se anuncian se efectuarán además de los trenes ordinarios los extraordinarios siguientes:
Días 23 y 30 actual—1.ª y 2.ª feria en Inca.
De Palma á Inca á las 7 mañana.
De Inca á Palma á las 1 tarde.
Días 6 y 17 Noviembre—3.ª feria y Dijous Bó en id.
De Palma á Inca á las 7 y 10'30 mañana.
De Inca á Palma á la 1 y 5 tarde.
Nota: En la Estación de Palma se despacharán billetes de ida y vuelta para Inca á pesetas 3'60 en 1.ª clase y 2'30 en 2.ª clase.
Palma 17 de Octubre de 1892.—El Director General, Guillermo Moragues. 853

Teatro Circo-Baleár
COMPANÍA DE ZARZUELA CÓMICA
Función para hoy 24 de Octubre
Se pondrá en escena la zarzuela en dos acto
EL MISMO DEMONIO
Tercera representación de la zarzuela LAS CAMPANADAS

PRECIOS:	Decena	Diarios
Palcos sin entrada.	40'00	6'00
Butacas.	5'00	0'75
Sillas de circunferencia.	4'00	0'50
Anfiteatro.	2'00	0'50
Lunetas.	2'00	0'25
Entrada general.	4'00	0'50

A las 8 en punto.

SOCIEDAD GENERAL MALLORQUINA
El acreditado vapor
CATALUÑA
Saldrá de este puerto para BARCELONA todos los martes y jueves de cada semana.
Admite carga y pasajeros á precios baratísimos.
Se despacha en las oficinas de la SOCIEDAD GENERAL MALLORQUINA—Plaza de Cort. 840

Sucesores de DOUX AINÉ
San Nicolás 21, Esquina de Veri 1
GRAN LIQUIDACION de los artículos de óptica, instrumentos de náutica, estampas, cronos, relojes de pared, de sobre mesa y de bolsillo; muebles en roperos, cómodas, mesas, camas, y otras clases de chicanandana, caoba, nogal y otras maderas finas; como tambien hay gran surtido de chapas y en piezas de todas clases de maderas finas.
Listones dorados y barnizados; gran surtido de lunas para espejos. También en dicha casa se azogan lunas. 497
San Nicolás 21 y Veri núm. 1.

CARNES
Calle del Sindicato número 139.
De cerdo. á 6 1/2 rs. kilo.
» magra 8
Butifarrones. 8
Y las demás clases á precios convencionales. 856

Despacho de Buques, Consignaciones
AGENCIA DE ADUANAS
COMISIÓN Y TRÁNSITO
C. MENESES
Pórticos de Xifre, número 12, (bis), bajos
BARCELONA.
37 CASA EN PORT-BOU. 276

Se necesita un buen oficial de chocolatero. Unión 58 informarán. 859

REFINACIÓN DE ALCOHOLES DE VINO
Constantes existencias de clases extras para la fabricación de anisados
EL SIN RIVAL ANISADO MARCA PALOMA
premiado con el Gran Diploma de Honor la mayor recompensa concedida en la Exposición Internacional de Bruselas de 1891.
Otras clases de anisados, caña del pais y Astillana, Ginebra legítima Campana, Jerez, licores y Escarchados de todas clases se hallan de venta á precios reducidos en la fabrica de
JUAN SUAU PLAZA PUERTA STA. CATALINA 50 AL 54—TELÉFONO NÚM. 423.

COLECCION DE FABULAS ESCOGIDAS
DE LOS AUTORES
D. Tomas de Iriarte y D. Felix María Samaniego
Extraídas de las ediciones más correctas y adicionadas con varias poesías de difícil lectura para el uso de las escuelas primarias, aumentada con nuevas producciones de los primeros ingenios del Parnaso español.—OCTAVA EDICION, aumentada con algunas poesías de afamados autores. Constan de un tomito encuadernado en carton, de 190 páginas.—Precio DOS reales ejemplar.—Rebajas considerables en las compras al por mayor.
Esta colección de fábulas, como libro de lectura en las escuelas de instrucción primaria, se recomienda por sí sola: como cuestión de economía para los padres, es el mas barato de cuantos se usan en las escuelas: como libro moral y de verdadera enseñanza, no es dable escoger ninguno más útil y provechoso á la tierna infancia.—Edición esmerada.—Se vende en la Imprenta y Librería de la Viuda é Hijos de Pedro José Gelabert. 147

PETRÓLEO REFINADO SUPERIOR
marca «EL LEÓN»
Venta al por mayor en cajas (de 56 litros) y en barriles.
Depósito: Almacén del Ferro-Carril, Estación de Palma.
Los pedidos deben dirigirse á **SANS HERMANOS**, Conquistador 7—Palma. 656

PLAQUETAS PARA LA SACA DE EFECTOS TIMBRADOS
VIUDA É HIJOS DE P. J. GELABERT.

Pérdida.—El sábado por la tarde se extravió, desde la fuente de las Tortugas hasta el muelle, una cadena de reloj con un colgante figurando un muñeco y otro, un librito con retratos. La persona que lo haya encontrado y quiera devolverlo, puede efectuarlo en la calle de Brossa número 48, donde se le gratificará el hallazgo. 858

Se alquila un segundo piso calle de San Cayetano número 14, con agua á grifo, celaduría y toda clase de comodidades. Informarán en el principal. 860

VINO DE FELANITX
de mesa y de la mejor clase de la presente cosecha.
Véndese á 40 céntimos de peseta el litro, en la casa de su propio cosechero D. Pedro de A. Peña, calle de Molineros número 12, zaguan.
Horas de despacho—De 8 á 9 de la mañana, de 12 á 1 de la tarde y de 6 á 7 de la noche. 854

ESCOGIDOS

DE HIGADOS FRESCOS	ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO DE LANMAN & KEMP HA OBTENIDO LA APROBACION DE EMINENTES DOCTORES QUE LE DAN LA PREFERENCIA Y LO RECETAN SIEMPRE EN LAS ENFERMEDADES PULMONARES, ESCROFULA, ETC. POR CONSIDERARLO EL ACEITE MAS PURO Y RICO EN PODER CURATIVO QUE SE OFRECE AL PUBLICO Y RICOS	DE LOS MAS GRANDES
--------------------	--	--------------------

6

Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.
Palma Imprenta de Viuda é Hijos de P. J. Gelabert